

# Sous le ciel de Cuba

Autor(en): **Blasy Rime, Dominique**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses**

Band (Jahr): **81 (1993)**

Heft 6-7

PDF erstellt am: **21.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-280349>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Sous le ciel de Cuba

*Entre réalité et clichés, comment évolue la famille cubaine.*

**L**e quotidien des femmes cubaines ressemble fort au nôtre. La plupart connaissent le poids de la double journée, à cette nuance près qu'elles jouissent de moins de matériel ménager – d'ailleurs moins performant – pour alléger leurs tâches quotidiennes. C'est l'une des conclusions à laquelle on pouvait aboutir après la conférence de Patricia Arès sur l'évolution de la famille cubaine. Professeure à la Faculté de psychologie de La Havane, spécialiste de la famille, Patricia Arès était l'invitée de l'Université de Fribourg dans le cadre d'un congrès sur l'éducation familiale. Elle est également coordinatrice entre la chaire de la Femme\* et la Fédération des femmes cubaines. Ses propos reflètent la préoccupation de montrer son pays sous un angle différent des clichés véhiculés à son encontre.

«La famille constitue depuis toujours le lien social le plus résistant, ainsi que le lieu où se conservent et se transmettent les signes distinctifs de la culture des peuples. Une analyse des changements qui se sont produits au niveau mondial signale davantage une crise des relations patriarcales que la disparition de l'institution familiale en tant que telle» déclare Patricia Arès. De fait, les valeurs que les sociétés traditionnelles considèrent comme intouchables sont en pleine évolution: mission de la famille, éthique sexuelle, position de la femme, éducation, objectifs de la vie, liberté individuelle, amour, relations entre parents et enfants, entre conjoints, etc.

## Papa, maman et moi

Une investigation réalisée avec des enfants de 8 à 10 ans a permis par le dessin de connaître leur perception de la famille. Les résultats obtenus sont significatifs: 60% des familles sont représentées élargies avec des liens trigénérationnels; 80% des grands-parents y figurent; 97% des mères apparaissent sur les dessins; 90% en train d'effectuer des travaux domestiques et 53% de profil ou de dos, face à la cuisinière, à l'évier ou en train d'étendre le linge; 80% de toutes les femmes accomplissent des tâches domestiques; si 70% de pères sont représentés, seuls 30% sont liés à cette activité, 30% apparaissent actifs en accomplissant des tâches typiquement masculines alors que le reste est représenté devant la télévision ou en train de lire le journal; 80% des filles et 43% des garçons sont dessinés actifs. De manière générale, lorsque les pères sont représentés actifs, les fils le



Patricia Arès, entourée d'amis fribourgeois.

sont aussi. Les filles actives se dessinent accomplissant des tâches domestiques et les garçons jouant à la balle ou en train de faire de la peinture ou de la menuiserie.

## Tendances évolutives

Les recherches réalisées à l'Institut de psychologie de l'Université de La Havane sur l'évolution de la famille mettent en évidence dès 1990 des changements dans les styles de vie, dans l'alimentation, le mode de transport, les loisirs, le travail, la garde des enfants et la médecine alternative. Dans l'ensemble, deux tendances peuvent être relevées. D'une part une répartition des rôles conforme aux stéréotypes traditionnels, d'autre part, une plus grande participation de l'homme lorsque la femme travaille. On constate également une hyperbolisation de la fonction économique de la famille.

De 1985 à 1990, on assiste à une tendance marquée à la nucléarisation de la famille, à la diversification des liens familiaux (taux élevé de familles reconstruites et monoparentales) et à une augmentation de la fonction culturelle et spirituelle de la famille, cela dans des conditions de vie considérées comme normales à bonnes.

En 1990 a commencé l'abandon du soutien économique des pays de l'Est et le renforcement du blocus économique américain. Le programme de construction de l'habitat s'est arrêté. Ce qui a provoqué une augmentation massive de la cohabitation multiple et une augmentation du nombre de jeunes couples partageant le foyer avec les

parents. Avec des taux élevés de promiscuité, les conditions de vie se sont rapidement détériorées.

En 1991, les femmes constituent 39,1% de la force du pays et 51% de la force professionnelle (ingénieures, universitaires). Les familles sont fortement concentrées dans les zones urbaines, avec une augmentation croissante des unions libres et une nuptialité précoce (moins de 20 ans).

Selon Patricia Arès, l'augmentation des taux de divorce, le contrôle de la natalité, les unions libres, les familles reconstruites ou monoparentales sont autant d'indicateurs sociaux de la diversification des nouvelles formes d'union et de familles.

La famille prisonnière de la tradition est actuellement confrontée à des structures et à des conditions sociales qui rendent son adaptation difficile.

A Cuba, les changements provoqués par l'avènement de la révolution ont créé la base de nouvelles formes de vie familiale: taux de fécondité plus bas, indices élevés de divorces, augmentation des unions libres. Ces changements coïncident en fait avec l'évolution observée dans les pays industrialisés.

**Dominique Blasy Rime**

\* Créée voilà environ deux ans, la chaire de la Femme regroupe des femmes venant de toutes les branches universitaires dont les recherches ont la femme pour sujet. L'une des premières actions concrètes de cette chaire a été la mise sur pied de dispensaires de santé où les femmes peuvent recevoir, outre des soins, des informations sur la vie sexuelle, la contraception et autres sujets plus ou moins tabous et souffrant de désinformation.